



ECRICOME

NOTE DE SYNTHÈSE

**RÉDIGER
LA RÉFLEXION
ARGUMENTÉE**

CONCOURS
ECRICOME
TREMPIN 1
APRÈS BAC+2

RÉDIGER LA RÉFLEXION ARGUMENTÉE : EXERCICES

Rappel de cours :

La réflexion argumentée comporte 120 à 150 mots et se présente en un seul paragraphe. Elle doit répondre de façon synthétique et claire à la question posée.

Elle doit comporter une phrase ou deux d'entrée en matière puis d'explicitation et de contextualisation des enjeux de la question, de la problématique soulevée. Il peut être nécessaire d'éclairer le sens de certains mots, d'expliciter ce qui était implicite. Les phrases suivantes exposent les arguments et les exemples. Les différentes

étapes du raisonnement doivent être clairement marquées par des connecteurs logiques (« de plus », « en outre », « par ailleurs », « en revanche », « certes », « mais », etc.)

S'il reste encore quelques mots à placer, la dernière phrase peut être une conclusion répondant fermement mais élégamment à la question posée. Sinon le dernier argument et le dernier exemple doivent avoir une valeur conclusive.

En se conformant à cette structure on se tient assez facilement dans les limites du nombre de mots imposées. Il est recommandé d'écrire de façon synthétique, parce qu'il est plus facile d'ajouter des mots que d'en ôter.

Vous trouverez ci-dessous 2 exercices pour vous entraîner à la rédaction de la réflexion argumentée.

EXERCICE N° 1 : RÉDIGER LA RÉFLEXION ARGUMENTÉE

Consigne : Rédigez la réflexion argumentée répondant à la question suivante: « Faut-il condamner l'appât du gain? ». (120 à 150 mots maximum.) Essayez de respecter le temps imparti : si vous avez fait l'exercice précédent portant sur cette même question (élaborer la problématique et le plan de la réflexion argumentée) essayez de rédiger au propre votre réflexion argumentée en 30 minutes ; sinon, vous pouvez utiliser 40 minutes.

EXERCICE N° 2 : IDENTIFIER LES COMPOSANTES DE LA RÉFLEXION ARGUMENTÉE

Consigne : Dans le corrigé qui suit, identifiez les différentes composantes de la réflexion argumentée.

CORRIGÉ DES EXERCICES

CORRIGÉ DE L'EXERCICE N° 1

Voici une réflexion argumentée proposée dans le corrigé de l'épreuve. Elle comporte 143 mots.

L'Avare... Harpagon illustre par la dérision et le ridicule ce que Judas Iscariote symbolise en matière de cupidité : la condamnation de l'appât du gain. On ne peut servir à la fois Dieu et Mammon, l'humanité et l'argent, la vertu et la vénalité : l'enrichissement signifie alors // la perte

des valeurs humaines ou spirituelles. La prostituée, le juge corrompu, les licenciements financiers concrétisent cette déshumanisation dont le capitalisme moderne apparaît comme la plus sinistre et terrible engeance. Mais un gain n'est pas seulement financier : s'améliorer,



disposer de davantage de temps, réduire l'effort sont appréciables //. N'en déplaise aux marxistes, la quête capitaliste du profit a été la condition de la croissance économique, mais aussi celle d'un bonheur consu-

mériste, cette idée neuve en Europe. L'erreur consiste à transformer la monnaie en valeur absolue, et pis, unique !

CORRIGE DE L'EXERCICE N° 2

[Entrée en matière et explicitation, contextualisation de la problématique à l'aide d'exemples littéraire et religieux] L'Avare... Harpagon illustre par la dérision et le ridicule ce que Judas Iscariote symbolise en matière de cupidité: la condamnation de l'appât du gain. **[Thèse soutenue dans un premier temps: l'appât du gain peut être immoral:]** On ne peut servir à la fois Dieu et Mammon, l'humanité et l'argent, la vertu et la vénalité: l'enrichissement signifie alors // la perte des valeurs humaines ou spirituelles. **[Exemples à valeur d'argument:]** La prostituée, le juge corrompu, les licenciements financiers concrétisent cette déshumanisation dont le capitalisme moderne apparaît comme la plus sinistre et terrible engeance. **[Mouvement concessif amorcé par « mais »: l'appât du gain n'est pas forcément condamnable:]** Mais un gain n'est pas seulement financier: s'améliorer, disposer de davantage de temps, réduire l'effort sont appréciables//. **[Argument économique et argument sociologique:]** N'en déplaise aux marxistes, la

quête capitaliste du profit a été la condition de la croissance économique, mais aussi celle d'un bonheur consumériste, cette idée neuve en Europe. **[Conclusion qui répond à la question: l'appât du gain est condamnable lorsqu'il est déraisonnable et aveugle:]** L'erreur consiste à transformer la monnaie en valeur absolue, et pis, unique!

RETROUVEZ TOUTE L'ACTUALITÉ

D'ECRICOME

SUR LE SITE

www.ecricome.org

Tous les outils de préparation sur

LE HUB

Centre de préparation aux concours

ANNALES - TRAINING - VIDEOS

Retrouvez-nous sur vos appareils mobiles via l'appli Ecricome

